

国際協力機構(JICA)が 海外展開支援事業においてニセ科学装置を採択した 問題についてのコメント集

謎水@nazomizusouti

1. コメント集作成にあたって

国際協力機構(JICA)は「中小企業海外展開支援事業～案件化調査～」において日本システム企画(株)の“NMRパイプテクター”を採択しました(2016/2/22)。

パイプテクターはベトナム国の病院に実際に設置され(2016/7)、効果ありとする報告書が日本システム企画からJICAに提出されました(2017/3)。

しかし、“NMRパイプテクター”の動作原理・効果については疑問の声が多く、近年では専門誌、新聞、TV番組においても指摘が相次いでいます。

このような装置を採択・設置したことは、途上国の給水管問題を阻害するばかりか、悪質業者に設置実績の口実を与えることになり、国内外への悪影響が懸念されます。

また、本装置について「不正腐敗情報相談窓口」の通報を受けたJICAは、通報者に聞き取りを行わずに調査を終了したとのこと。「不正腐敗情報」という深刻な通報を受けながら「通報事実が確認できなかった」と調査終了したことは、JICAの調査能力、モラルに疑問を持たざるを得ません。

本稿ではJICAのニセ科学装置採択に対するネット上の声を集約します。

2. JICAへの要望

JICAにおかれましては「ベトナム国 防錆装置による病院給水管 赤錆・漏水防止に係る案件化調査」に関連して虚偽記載の再調査を行い、捏造者に対処するとともに、JICAの採用判断、設置責任について説明が行われることを要望します。

下記の点が明確にされることを期待します。

1. 虚偽記載の調査範囲について

- 入札書類／落札後の説明書類／業務完了報告書のいずれが調査範囲であるか？

2. 虚偽記載の判断基準について

- 再現性の観点
 - 「業務完了報告書」の記載事実のみが虚偽報告の判断対象になるか？
 - 装置の効果に再現性がない場合は虚偽報告の判断対象になるか？
- 説明の妥当性の観点
 - 入札書類／報告書等の説明内容が現代科学の水準を逸脱していることは虚偽報告の判断対象になるか？
 - 説明内容に対応する実験結果が存在しないことは虚偽報告の判断対象になるか？

3.見解書の削除に対するSNS上のコメント

JICAのニセ科学装置採用に対するSNS上のコメントを収集しました。

各発言は日付、時刻(JST)、Tweet IDを記載しています。

1. 2020/2/5, 19:46 (1225007687475154944)
JICA本部職員、現地調査してないんじゃないの？
2. 2020/2/5, 19:56(1225010346735202306)
河野太郎氏が大臣の時に知ってたら解決してくれただろうか？
そもそも当時声届いてた？
そろそろ日本はニセ科学、ニセ健康食品、自然派、ニセ医療などから脱却しないと…。そんなことに労働力や資源を使ってる場合じゃないはず
弱者からお金奪って食べるご飯美味しいのかな
3. 2020/2/5, 20:36(1225020281950859264)
JICAは世界に恥をばらまく気ですか？
せめて公正にやって欲しい
4. 2020/2/5, 21:35(1225035275367145472)
貧すれば鈍するとは言うが、これが科学立国日本、クールジャパンの行き着いた先とは情けない。
5. 2020/2/5, 22:36(1225050541853560833)
JICAの対応が悪かったときのために、ベトナム大使館の連絡先をみんな確認しておこう
6. 2020/2/6, 06:56(1225176327969329152)
国内だけじゃなくて外国にまで日本の恥をさらすとは。
7. 2020/2/6, 08:32(1225200550297264129)
少なくともNMRパイプテクターの動作原理に書いてあることが全くの虚偽であることはすぐに調査可能です。JICAには自浄を求めますが、どうしても無理ならベトナム側に詐欺商品を取り付けられた事を何とか納得してもらって、JICAに抗議してもらえないかもしれません。
8. 2020/2/6, 18:07(1225345276128288769)
直接被害に遭うのは現地の人というのが一番問題ですが、こういう詐欺商品を放置すると日本の信用が駄々下がりになるので、まともな調査をしてほしいですね。
9. 2020/2/6, 18:28(1225350592500916224)
日本と海外との友好を深める為の事業で、非科学的な詐欺商品を掴まされたら相手方に知れたら、日本は国を上げて自国を食い物にする国だと思われてマイナスなのは。
該当の製品は高校レベルの理系知識で詐欺だと分かる話なのだし、もう少しちゃんとチェックしてください。
10. 2020/2/14, 18:08(1228244524910043137)
JICAさん、ベトナムの人々を騙すのはやめてください。恥ずかしい